

## Presentación

---

### ELOY FERNÁNDEZ CLEMENTE, SIEMPRE EN NUESTRA MEMORIA

A finales de 2022 nos dejó nuestro querido Eloy Fernández Clemente (Andorra, Teruel, 13 de diciembre de 1942 – Zaragoza, 17 de diciembre de 2022). Con él se nos marchaba no solo un miembro distinguido del consejo de redacción de la revista *Joaquín Costa*, sino también uno de los pocos investigadores que aunaba las condiciones de *costiano* y *costista*, adjetivos con los que el mismo Eloy solía diferenciar a quien estudiaba a Joaquín Costa y a quien seguía fiel la memoria y los postulados centrales del montisonense. Su inteligencia y su entusiasmo los demostró a lo largo de muchos decenios de devoción costista, desde el ya lejano año de 1969, cuando la editorial Cuadernos para el Diálogo acogía su seminal *Educación y revolución en Joaquín Costa y breve antología pedagógica*. La revista *Joaquín Costa*, también huérfana de Eloy Fernández Clemente, no puede olvidar el dolor producido por su muerte y le dedica aquí estas líneas, que se unen a las cobijadas bajo el título *Eloy Fernández Clemente in memoriam* del Tema del Mes de enero de 2023 en la Biblioteca del IEA: “El legado de Eloy Fernández Clemente [...] no será fácilmente olvidado. Historiador intelectualmente abierto a muchos temas y enfoques, su tesis doctoral versó sobre la Ilustración en Aragón, pero luego se fue orientando de manera decidida hacia el Aragón contemporáneo. A pesar de ello nunca abandonaría el estudio de la historia del pensamiento político y económico, en el que destacó sin duda como uno de los principales conocedores de la obra de Joaquín Costa. [...] Como insigne costista, la antigua Fundación Joaquín Costa y el actual Centro de Estudios Joaquín Costa del IEA de la Diputación Provincial de Huesca le deben grandes aportaciones al estudio de la figura y la obra del León de Graus”. Descanse en paz.

### LOS ARTÍCULOS SOBRE JOAQUÍN COSTA DE MANUEL LÓPEZ FORJAS Y VENANCIO DÍAZ CASTÁN

Dos nuevas aportaciones íntimamente costianas acoge este número 34. Porque es joven y *nuevo* costista el investigador Manuel López Forjas, quien el 8 de febrero de 2023 presentó al público de Graus su monografía *El joven Joaquín Costa: filosofía, cultura y educación (1864-1881)*, editada en las postrimerías de 2022 por el IEA en su Colección de Estudios Altoaragoneses. Aunque fuera del rango cronológico del volumen citado, López Forjas aborda en este número el

controvertido episodio del Premio Fermín Caballero correspondiente al año 1898, al que Joaquín Costa —ya ganador de aquel en 1895 por los *Estudios ibéricos (1891-1895)*— hubo de concurrir nada menos que con el *Colectivismo agrario en España*. Las diferentes tribulaciones y vicisitudes vividas por don Joaquín, recogidas en la carpeta correspondiente del Archivo Joaquín Costa, son explicadas al detalle por el autor en el artículo “Joaquín Costa y el *incidente Caballero*: ideología y justicia en torno al Premio de la Real Academia de la Historia (1898)”.

Por su parte, ya podemos considerar como veterano a Venancio Díaz Castán, quien jalonó de estudios acerca del Costa más íntimo los números 32 y 33 de esta revista. Para esta entrega ha preparado un muy interesante capítulo en torno a la relación y el cortejo de Joaquín Costa con Concepción Casas Soler, titulado “Concepción Casas: crónica de un amor disputado”. Al recuento de los atribulados amoríos del joven Costa, morosamente anotados por él mismo en buena parte de sus *Memorias* (editadas en Larumbe en 2011), le restaba la perspectiva del primo del León de Graus, Vicente Castán, quien dejó constancia de su punto de vista y sus opiniones particulares en sus propias memorias manuscritas. Venancio Díaz Castán, teniendo los papeles de su antepasado delante, termina de perfilar una *crónica*, casi en verdad *novela*, de uno de los episodios más singulares en la trayectoria biográfica de Joaquín Costa.

A Venancio Díaz Castán le debemos también la filantrópica donación al IEA del valioso ejemplar *Comentarii in sex libros Pedacii Dioscoridis Anazarbei de medica materia* (1750). Este *Dioscórides* es el que leyó un jovencísimo Joaquín Costa en la librería de su tío Vicente Castán, el farmacéutico de Graus, y que habría de azuzar su curiosidad por los estudios agronómicos. El 20 de julio de 2022 se realizó el acto oficial de la donación en la sede del IEA y desde ese día se muestra en su Espacio Joaquín Costa. Desde estas líneas agradecemos vivamente la desinteresada acción del doctor Venancio Díaz Castán: el libro vorazmente leído por Costa en su día es ahora objeto de gran curiosidad para los escolares del presente.

## DE POLÍTICA HIDRÁULICA FINISECULAR, TURISMO Y ANTROPOLOGÍA: LOS ARTÍCULOS DE VÍCTOR MANUEL LACAMBRA, LUISA MARÍA FRUTOS Y EUGENIO MONESMA

Uno de los nombres recurrentes en la nómina de las campañas políticas de Joaquín Costa por el Alto Aragón durante la última década del siglo XIX es el de Mariano Lacambra Marín, artesano barbastrense y convencido seguidor de la ideología regeneracionista del autor del *Colectivismo agrario*. Cuando Costa decidió dar el paso adelante de la acción política, encontró en Mariano Lacambra a un conmillón fiel. Era necesario recuperar su figura, y a ese propósito ha dedicado el investigador Víctor Manuel Lacambra Gambáu su artículo “Mariano Lacambra Marín: política hidráulica y costismo”. Por otro lado, este número 34 de la revista acoge un sólido estudio de análisis geográfico regional a cargo de la catedrática emérita de la Universidad de Zaragoza Luisa María Frutos Mejías. Se titula “La estacionalidad de las actividades turísticas en el Alto Aragón” y su objetivo primordial es ofrecer nuevas experiencias de turismo en el Alto Aragón para, por un lado, minimizar la estacionalidad de aquel, y por el otro, fomentar su sostenibilidad.

No podía faltar una aportación a la sección antropológica de la *Joaquín Costa*. Si en la presentación del número 33 de la revista deseábamos que Eugenio Monesma siguiera enviando investigaciones a nuestra redacción, podemos ahora congratularnos de la recepción en 2022 del muy interesante artículo “La carretera soñada: una vía de unión con el Pirineo siguiendo el río Guatzalema”. En él recupera Monesma “la memoria de los vecinos más longevos” de los valles de Nocito y de diferentes pueblos del somontano oscense acerca del proyecto de carretera que hubiera unido directamente la ciudad de Huesca con el Pirineo. A la solidez de sus argumentos une el autor la nostalgia sentimental —antropológica, al cabo— de un *sueño* que jamás se realizaría.

## FIN DE UN CICLO DE VEINTE AÑOS AL FRENTE DE LA REVISTA

Cierra este número de la revista *Joaquín Costa* la reseña de José Domingo Dueñas Lorente al libro *Nosce te ipsum y otros textos autobiográficos de juventud*, volumen editado en 2021 por quien suscribe esta presentación. También cierra mi labor como director de la revista.

Y es que piadosa mentira es la de “veinte años no es nada”; o verdad solo en el espacio poético del célebre bolero. Veinte años son muchos años; son los que completan el ciclo desde aquel lejano 2002 en el que quien estas líneas escribe aceptó el encargo de dirigir los por entonces *Anales de la Fundación Joaquín Costa* hasta el cercano 2022, año correspondiente al número 34 de la revista *Joaquín Costa* que ahora se edita. Hora es de que savia nueva rija los destinos de una longeva publicación que merece proseguir tanto en la difusión pertinaz de la figura y la obra de Joaquín Costa como en el desfonde moderno de las disciplinas en las que en tantos casos fue pionero don Joaquín. Allí concurremos, *costistas* y *costianos*, en el designio común del progreso del conocimiento.

JUAN CARLOS ARA TORRALBA  
Director de la revista *Joaquín Costa*